

DIARIO DE CORDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.

Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 id.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE

Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28

Seccion oficial.

—La GACETA del 17 no contiene disposicion alguna de interes.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—Como la sementera se ha terminado satisfactoriamente en toda la Peninsula, las faenas agricolas son ahora menos trabajosas, por lo que en algunas comarcas los trabajadores se dedican á ganar sus jornales en las obras públicas, y muy particularmente en la recomposicion de caminos, que bien lo necesitan, siendo de desear que en todas las provincias se reparasen cuanto antes los destrozos que en las vias públicas han causado los primeros temporales del invierno.

—Un cambio repentino de viento produjo en la tarde del 10 en Barcelona, vientos fuertes y embraveció el mar de un modo notable, habiendo dado lluvias intermitentes hasta las doce y media de la noche, en que otro cambio de viento, tambien súbito, produjo cerazon completa y aumentó la borrasca de un modo espantoso hasta las nueve de la mañana. No sabemos que haya habido ningun siniestro. Este preludio de la gran marea que debe efectuarse el 16, hace presentir que por este año el llano de Barcelona no tendrá que sentir ni hielos ni nieve.

—Ha vuelto á reunirse la comision encargada de llevar á efecto la restauracion del monasterio de Monserrate, la cual se halla animada de los mejores deseos.

—La paralización de la mayor parte de las fábricas de Reus, tiene á muchos operarios sumidos en la miseria, habiendo tenido el ayuntamiento de aquella ciudad que nombrar una comision de su seno para que pase á conferenciar con el capitán general del principado á fin de arbitrar algun medio de proporcionar la subsistencia á los trabajadores y su familia.

FOLLETIN.

LA VIRGEN DE LAS LÁGRIMAS,

NOVELA ESCRITA EN FRANCÉS

por Mr. C. Bertoud.

Continuacion.

—Hermosa niña, que es un vivo retrato de su madre! —Tambien á su madre la conocí cuando era niña; la vi morir de dolor al saber el tormento. —Basta acerca de eso, dijo el batelero dirigiendo miradas inquietas en torno ayo; recuerda que nuestros opresores tienen siempre oidos muy alerta en todas las rincones de la ciudad. —En seguida comenzó á llamar: —¡Hola! ¡Hugo! Hugo Straug! Pero el miguelete no oyó no quiso y con la vista fija en Feba, que para en adelante era el único objeto, el interés esclusivo de su vida, dirigió su barca á la parte de la Byloke, punto hacia el cual habian de lanzarse todas las barcas al hacerse la señal convenida.

—Segun estaba anunciado, S. A. R. el serenísimo señor duque de Montpensier salió el 14 á las siete de la mañana con direccion á Yuste. En el puente de Segovia dejó el coche de la real casa para montar en una silla de postas que partió escoltada por un piquete de caballeria. Segun tenemos en entido, S. A. R. se detendrá algunos dias en una posesion del señor marqués de Malpica, sita en un pueblo inmediato á Talavera.

—Dice la España del 17.

El martes hubo grandes maniobras en la dehesa de Amaniel, por todos los cuerpos de infanteria é ingenieros francos de servicio, las cuales fueron mandadas por el capitán general de Madrid.

S. M. el Rey, acompañado del señor general Sanz y otros dos señores ayudantes de campo, presenció dichas maniobras á caballo, de las cuales quedó altamente complacido, repitiendo varias veces lo satisfecho que estaba por lo instruida que se hallaba la guarnicion toda, y en particular el batallon de cazadores de Madrid, el cual hizo fuego de diferentes maneras; ya estando los soldados de rodillas, ya tendidos en el suelo.

ESTRANGERAS.

—La Gaceta publica lo partes te legráficos siguientes.

Paris 10 de diciembre de 1857. —Las camaras sardas han sido abiertas. El rey ha hablado en el discurso de apertura de la interrupcion de las relaciones con el Austria, sin que esta haya sido causa de alteracion alguna en los asuntos civiles y comerciales.

Paris 15 de diciembre de 1857. —La crisis general ha obligado á muchos fabricantes en Prusia á suspender los trabajos.

En Dinamarca se confiaba conjurar los funestos resultados de la crisis de Hamburgo por medio de medidas prudentes.

Dicen de Hong-Kong que los ingleses pen-

saban atacar á Canton á mediados de noviembre.

Los periódicos anuncian que serán candidatos por Paris, Hirag y Girardin.

Se ha cerrado el café de Castellnodary por orden del Prefecto.

Otro Paris 16. —Londres. —El Banco ha disminuido el tipo de descuento, en atencion á que el paquete *New-York*, que se espera la semana próxima, trae 803,452 pesos fuertes.

Otro. Londres 15. —El pasivo de las quiebras conocidas desde el dia 5 al 12 del corriente asciende á la enorme suma de 36 millones de francos.

Se reciben muy tristes noticias de los distritos manufactureros, en los que se ven reducidos á la miseria millares de trabajadores.

El Paquebot de los Estados-Unidos trae alguna plata; la Bolsa mejoraba. El gobierno de Nicaragua ha declarado la guerra al de Costa-Rica.

Otro. Turin 15. —En el discurso del Trono se dice que el gobierno espera el apoyo de la nueva Cámara para la aplicacion de los principios liberales; que continúan interrumpidas las relaciones diplomáticas con el Austria sin afectar á las civiles y comerciales; que el equilibrio entre los gastos é ingresos del presupuesto se obtendrá por medio de inteligentes economias, acudiéndose al crédito para el desarrollo de grandes empresas. Menciónase lo relativo á la fortificacion de Espeszia y á la apertura de Mont-Cenis, y se anuncia la comunicacion de un nuevo tratado, varios proyectos y leyes administrativas.

—Hase dicho que los comisarios europeos que se hallan en Valaquia se habian rehusado á recibir el *Memorandum* del Divan de aquel principado, invitándole además á modificarlo. Sin embargo, las últimas noticias de Bucarest alcanzan al 2 del actual y nada indican

—El pobre Hugo Straug se ha vuelto muy arisco, dijo Birman, pero ha sufrido tanto!...

Durante este tiempo el Bronzino y Ariela desembarcaron en la aldea de la Byloke; allí se separaron, él para dirigirse al castillo de Lamarek, ella para ir á hablar con Abigail.

—No os impacientéis demasiado, señor Bronzino, si no me veis aparecer dentro de pocos instantes en la morada de Abigail, dijo Ariela, pues tengo que atravesar por entre una multitud muy compacta, y luego querré acechar el momento en que la Forlina se aleje de la casa, aunque no sea mas que por un minuto; tendré mas probabilidades de buen éxito hablando á solas con Abigail.

—Tomaos el tiempo que juzguéis necesario, Ariela, contestó el artista, pero recordad, sin embargo, que desde el castillo de Lamarek tendré fija la vista en la puerta de la casa de Abigail, y que aguardaré impaciente el momento en que subais por la escalera.

Algunos instantes despues, el Bronzino se hallaba de pié enfrente de su pintura al fresco, única que no se hallaba concluida, porque el palacio estaba completamente restaurado y provisto en todas sus partes de los muebles más magníficos, de los objetos más preciosos.

El artista se hallaba allí inmóvil, con el pincel en la mano y la vista fija en la pintura, pero

pensando únicamente en Ariela, calculando los obstáculos que podian retrasar su marcha, la manera en que la recibiría Abigail y sintiendo inefable ventura con la sola idea de poder mirar por fin frente á frente, á dos pasos de él, con los ojos fijos en los suyos; á aquella joven hermosa y atenta á quien habia visto pasar deslumbradora y efímera como un sueño.

Cuando creyó que por fin habia llegado la hora, arrojó al suelo su pincel y corrió á una ventana desde la cual podía su mirada abarcar de lleno la casa de Abigail con su escalinata, pero á nadie vió. Ariela no habia llegado todavia.

Con la vista fija pertinazmente en la escalinata en la que esperaba ver aparecer á Ariela, creyó distinguir en las losas una cosa informe y brillante que tomó al pronto por una alfombra. Luego mirándola con atencion le pareció ver en un extremo de aquella alfombra una cabeza negra.

—¡Es singular! murmuró estremeciéndose; ¿será Abigail? pero no, es imposible que esté durmiendo así sobre las losas al sol; no ser que haya perdido el conocimiento.

Apenas acababa de cruzarse por su mente esta suposicion, cuando vió aparecer á Ariela al pié de la escalera y subir por ella con rapidez.

—¡Por fin voy á saber lo que es! murmuró. Cuando Ariela llegó á la meseta de la escalera,

respecto del particular. Muy al contrario, parece que la misma asamblea por sí ha discutido y adicionado en varios puntos dicho documento, aunque se asegura que no lo bastante. En cuanto á la comision europea, lejos de intervenir en el asunto, se ha limitado á aconsejar que el Divan se ocupase tambien de las cuestiones relativas á su organizacion interior, tan pronto como haya concluido con las politicas. La circunstancia de haberse negado la asamblea valaca á esto último segun nos anunció el telégrafo, habrá, sin duda, dado lugar á la suposicion que dejamos mencionada y desmentida.

—De Constantinopla escriben que efectivamente el 2 de este mes se consideraba en aquella capital como muy próxima la salida de lord Strafford para Inglaterra. Las causas á que se atribuye el viaje del diplomático británico, son siempre las mismas, es decir, el mal estado de su salud. Añádese que durante su ausencia, quedará encargado del despacho de los negocios Mr. Alison, primer secretario de la embajada. Recomendamos á la buena memoria del lector el contar las veces que se ha anunciado la venida de lord Strafford á Europa. Por nuestra parte, diremos que en cuanto á las probabilidades de que se realice, los chascos que nos hemos llevado en otras ocasiones nos autorizan para ponerlas todavía en duda.

—El efecto de la crisis monetaria en casi todos los mercados europeos se ha hecho ya sentir en Esmyrna, temiéndose que cada vez se haga mas grave la situacion. Por lo que hace á la de Hamburgo, ni los préstamos del Banco de Viena ni los esfuerzos de las autoridades de aquella plaza, han logrado contener los desastres consiguientes al mal estado de los negocios que venimos consignando sin cesar. El 11 se notaba una nueva recrudescencia cuyos resultados hacia presentir mayores calamidades, en virtud de la cual la asamblea y la clase media se habian vuelto á convocar por cuarta vez. En cuanto al Senado sus sesiones eran permanentes. Las nuevas de Stockolmo y otras poblaciones del litoral del mar Báltico, tampoco son buenas.

—Desmientese que el baron Omphal ha ido á Londres con la mision de pedir la mano de la segunda hija de la reina Victoria para el principe de Oranje. Una correspondencia de La Haya es la que rectifica esta noticia que habia dado la *Gaceta de Colonia*.

—La verdadera posicion del principe real

de Prusia continúa siendo objeto de comentarios en Berlin á los que dá lugar, por lo visto, la mejora que se advierte en la salud del rey Federico Guillermo su augusto hermano. Dicese que el pensamiento de confiar á aquel la regencia del reino se aleja al paso que gana mucho terreno el de una co-regencia. No obstante, el proyectado viaje al Mediodia del ilustre enfermo no aparece abandonado por los médicos que lo han aconsejado y hasta se dice que se le han ofrecido diferentes residencias en Italia: una á orillas del lago de Como, por el duque de Meiningen, otra en los alrededores de Nápoles, por el soberano de las Dos Sicilias.

—Por parte telegráfico recibido en Madrid, se sabe que se han abierto las Cámaras de Cerdeña, y que la parte del discurso del trono que se refiere á la ruptura entre Piamonte y Austria, se distingue por su moderacion, y no hace perder la esperanza de que pueda llegarse á un arreglo mas ó menos próximo.

—Segun las últimas noticias de Santo Domingo, que alcanzan al 9 de noviembre próximo pasado, varios de los representantes de las potencias europeas han protestado contra la disposicion del presidente de la república, que pone en bloqueo todos los puertos del pais. La situacion de la república no habia por consiguiente, mejorado en modo alguno.

—En su sesion del dia 11 del corriente la cámara de los lores se ha ocupado exclusivamente en las autorizaciones que el gobierno de las Tullerías ha concedido á varias casas de Marsella para que puedan importar á las colonias francesas negros libres. Algunos de los nobles lores, ven en esta autorizaciones una trata disfrazada que hará mucho mas difícil la mision de los cruceros ingleses. No obstante lord Clarendon respondió dando esplicaciones, de las que resulta que el gabinete francés no piensa de ningun modo favorecer el tráfico de negros, y que además vigilará escrupulosamente el que se cometan abusos, con lo cual todo el mundo se dió por satisfechos.

En la Cámara de los comunes, el ministro de Hacienda pidió que se examinase la ley relativa al Banco, proposicion que combatió Mr. Gladstone, pero se esperaba que fuese votada el 12 conforme á los deseos del gobierno.

—El *Moniteur* ha publicado un decreto concediendo un millon de francos por el minis-

terio del Interior, con el objeto de atender al socorro de las clases obreras á quienes falta trabajo. Otro decreto imperial transfirió el titulo de *Principe de la Moscova* al hijo segundo del general Ney, por muerte de su hermano mayor que ha fallecido sin dejar sucesor.

—La disolucion de las Cámaras piamontesas últimamente nombradas, disolucion sobre la que ya habian corrido algunos rumores, se presenta hoy con mas visos de probabilidad. La *Opinion*, órgano semi-oficial del gabinete sardo, anuncia que la disolucion es un hecho proyectado y decidido, en el caso de que el partido católico se permita el menor acto de oposicion.

—De la India, todo lo que podemos decir á nuestros lectores lo hallarán en las siguientes comunicaciones telegráficas publicadas en los periódicos extranjeros. Hélas aquí:

Londres 11 de diciembre. El gobierno ha pedido un crédito de cinco mil libras esterlinas para el doctor Livingstone.

Mr. Smit ha propuesto el envio de algunos prisioneros indios á otras colonias.

Solo se ha cedido la vida al rey de Delhi, porque sin la promesa de conservársela habria sido imposible prenderle.

Alajandria 5 de diciembre. Sir Colin Campbell llegó á Cawpore el 4; el 9 atravesó el Ganges y marchó sobre Lucknow al frente de 5,000 hombres de todas armas. El general Widham manda la reserva establecida en Cawpore.

La columna del brigadier Greated llegó á Cawpore el 26 de octubre y avanzó el 31 á las órdenes del brigadier Grant, en número de 5,000 hombres, comprendiendo los refuerzos, y un considerable convoy de víveres hasta Allumbagh, donde esperaba la llegada del general en jefe.

Los amotinados de Dinapore han sido desalojados de la posicion que ocupaban en Brisdar, en las cercanías de Futtehpore, por 500 soldados mandados por el coronel Povell, que se apoderó de dos cañones. Los ingleses tuvieron grandes pérdidas; el coronel Powoll murió en la accion.

Las noticias de Sangor y de Jubbulpore son poco satisfactorias. El mayor Erskuic pide refuerzos con gran instancia, y ha salido para aquel punto la columna del brigadier Stuard que marchaba para Alhow.

Mhow é Indore continúan tranquilos; pero los insurrectos de Resvah, Thakour y Joch-

CAPITULO XX.

Por un retrato.

Al dia siguiente no se hablaba en toda la ciudad sino de la trágica muerte de la Fortina, y de la misteriosa desaparicion de aquella hermosa y seductora Abigail, cuyos encantos habian turbado tantos corazones. Las opiniones se hallaban divididas al pronto, acerca de este último acontecimiento, en el cual veian algunos un asesinato, y otros un rapto; pero la ausencia de toda señal de robo en casa de la Fortina, asi como la estremada belleza de la jóven, tardaron muy poco en hacer que prevaleciese la idea de un rapto, cuyos autores, segun toda probabilidad, habrian asesinado á la Fortina en el acto de acudir esta á oponerse á su intento.

Fero habia un hombre para quien esta version, tan fundada en concepto de todos, era del todo inadmisibile, y se convertia en perpétuo motivo de angustia y de sorpresa. Aquel hombre era Brauwer, quien solo veia impenetrables tinieblas en aquel hecho singular, cuyo sentido creia el público haber adivinado por completo.

Se continuará.

se detuvo bruscamente enfrente del objeto que habia sorprendido las miradas del artista; luego retrocedió, cual si se hallase llena de terror, y despues de un momento de inmovilidad se inclinó con lentitud y con un aspecto visible de repugnancia.

Por último, despues de un exámen, que apenas duró dos segundos, se enderezó violentamente, se llevó la mano á la cabeza y lanzó un grito terrible, tan agudo y penetrante que dominó todo el ruido de la fiesta y retumbó en toda la estension de la llanura del rio.

Todas las miradas se volvieron en seguida á aquella parte, y entonces se vió á Ariela que, inclinada sobre la barandilla de la escalera, daba muestras de ser presa de la agitacion mas violenta. La estremada belleza de Abigail la habia espuesto á numerosas tentaciones de seducción, se supuso que habia ocurrido alguna catástrofe, y muchas bareas se dirigieron en seguida hacia aquel punto.

Al cabo de cinco minutos, mas de cien personas llegaban al pié de la escalera, pero habian sido precedidas por el Bronzino.

—Ariela, dijo el artista muy conmovido, ¿qué significa el grito que habeis lanzado?

La jóven tenia el semblante alterado.

—¡Mirad! le dijo estendiendo su mano temblo-

rosa hácia lo que él tomara desde lejos por una alfombra.

El Bronzino miró, y á su vez estuvo á punto de dejar escapar un grito de espanto al ver tendido sobre las losas el cadáver inerte de una mujer con un puñal clavado en el pecho.

Se inclinó para examinarla, y se enderezó en seguida exclamando:

—¡La Fortina!

—¡Si, la Fortina asesinada! murmuró Ariela, dominada todavía por el espanto que sintió al ver el cadáver.

—Pero, ¿y Abigail? ¿qué ha sido de ella? exclamó el Bronzino con de-esperto acento.

—¡Mirad! dijo Ariela señalando con el dedo la casa y sin moverse del sitio en que parecia hallarse clavada.

El artista se lanzó al interior de la casa, con el semblante pálido, y lleno de angustia el corazón.

Pocos instantes despues salió

—¡Nadie, nadie! respondió el Bronzino. ¡Cielos! ¿qué habrá sido de ella! ¿La habrán arrobado ó asesinado como á esta mujer?

En aquel momento llegaba la multitud, Ariela se apoyó en el brazo del artista, porque vacilaba sobre sus pies, y apenas podia andar, y ambos se alejaron.

pore son aun muy numerosos. Ha salido un refuerzo de 500 hombres de infanteria que se dirige á Zagerat, destinado al general Lawrence.

El *Gengis-Kan* ha fondeado en Bombay conduciendo un destacamento del tercero de Bayona y otro del 86.º de infanteria. El *Smide*, el Punjab, y el Nizam continúan tranquilos.

Las fuerzas que marchan sobre Lucknow son 900 hombres de *highlanders*, 300 del 3.º de europeos, 300 lanceros, 150 artilleros, 600 hombres del 23.º, 600 del 55.º, 600 del 82, y 250 soldados de otro regimiento; total 3,700 soldados, y además los auxiliares *gorkas* y *sikhs*.

Creíase que Nana-Saib en persona mandaba las fuerzas rebeldes que sitian la residencia. Los insurrectos de Dinapore y Gwalier marchan sobre Ouda. Los rebeldes han sido derrotados en dos ó tres encuentros de poca importancia.

Marsella 12. Las malas de Calcuta del 9 de noviembre, de Bombay del 17 y de China del 30 de octubre, acaban de llegar; pero aun no se han distribuido las cartas. Es aquí las noticias que circulan:

El general sir Colim Campbell entró en Cawpore el 9 de noviembre, y reunia una columna de cinco mil hombres, que mandaria el brigadier Greathed, para marchar con él sobre los rebeldes que sitian á Lucknow. La residencia seguia defendiéndose el dia 10.

Suponemos que dentro de poco tendremos datos menos confusos, de los cuales podremos deducir la verdadera situacion de los sucesos.

Hace dias que está siendo objeto de la curiosidad pública en Paris, la casa *neogrecu* que ha hecho construir el príncipe Napoleon en los Campos Eliseos, conforme al modelo de la casa de Dionides que se halló intacta en Pompeya. Todas las personas que pueden procurarse papeleta para visitar este monumento artístico, se apresuran á hacerlo, y esta peregrinacion es una de las modas del dia. En efecto, como objeto de curiosidad merece la pena de ser visto. Dicese que el príncipe iria á habitarla hácia fines de marzo próximo; pero es mas probable que quede en el estado en que se halla, esperando á sus huéspedes, pues aunque no carece de comodidades, la distribucion de sus habitaciones no se halla en armonia con las costumbres de la sociedad del tiempo en que vivimos. De todos modos, tanto por su arquitectura como por sus suntuosos muebles, estatuas y pinturas, es un objeto muy digno de verse. El exterior de esta casa griega presenta líneas tan puras como bellas, con planicies ó superficies en que brillan las riquezas de la arquitectura polichrom. El pórtico-vestíbulo, en cuyo techo pintado de azul, brillan estrellas blancas, tiene varias columnitas, en cuyos intermedios se ven ricas canastillas de flores, y lámparas de una forma antigua. Del vestibulo se pasa al átrio, que era el salon de los antiguos: en el centro, y debajo del *implarium*, que es una abertura ó claraboya por donde recibe la luz esta pieza, hay una concha ó pilon de mármoles diversos, que recibiria las aguas llovedizas si las vidriarías que cubren aquél se abriesen. Al rededor del *atrium* están colocadas las imágenes de los antepasados, que con los dioses lares ó ponates guardan el hogar doméstico. Estos bustos son de mármol blanco guarnecidos de oro, y representan á Catalina y Leticia Bonaparte, Josefina, Maria Luisa, Elisa, Paulina, Carolina, José, Luciano, Carlos Luis y Gerónimo Bonaparte. En el borde de la concha se alza el busto de Napoleon I, colocado en una especie de altar adornado con guir-

naldas y derados. Esta pieza está adornada además con ricas pinturas que representan objetos mitológicos. La revolucion de los titanes, *nemensis* y las *Parcas*; Febo subiendo al horizonte, en su carro tirado por cuatro caballos; Eneas llevándose á su padre; Venus saliendo de las aguas, y otros varios asuntos por semejante estilo. Del *atrium* se pasa á la biblioteca adornada con la mayor elegancia y por el mismo estilo, así como el comedor lo está con objetos traídos del mismo Pompeya ó imitados, tales como columnitas, lazos de cintas, frutas doradas, flores con pétalos alados y otros mil caprichos y quimeras. El cuarto para dormir, del príncipe, contiguo al *atrium*, está adornado de *Velaraim* amarillos, tendidos sobre fondo encarnado: detrás del salon está el invernáculo que servirá de sala para fumar, y en el patio exterior hay un gimnasio y una estufa, y á su derecha están unos baños orientales cuya riqueza y magnificencia exceden toda ponderacion y son imposibles de describirse. El arquitecto que ha dirigido la construccion de esta casa antigua es el señor Normant, que ha hecho sus estudios en Roma, y todo su cuidado ha sido, despues del de la mas severa imitacion, el de poder apropiarse esta habitacion excepcional á los usos de la vida actual. Las pinturas son obra de la imaginacion y del pincel del señor Sebastian Cornudo.

El 28 de noviembre se empezaron á demoler las fortificaciones de Riga (Rivonia, en Rusia) con cuyo motivo hubo grandes festejos. La desaparicion de las fortificaciones facilitará á dicha ciudad las operaciones del comercio.

Un robo ó sea una desaparicion de una caja de dinero se verificó en la frontera de Francia, ó por mejor decir es allí donde el enjuague se ha descubierto. Parece que en una de las diligencias de Madrid que hacen el servicio de esta carrera, iba una de las infinitas cajas de dinero que recibe de España continuamente la casa de los judios Rodriguez y Salcedo. Al llegar á la aduana de Behovio, y al reconocer la caja, se hallaron con que en lugar de piezas de plata, solo contenia... arena. El telégrafo se puso inmediatamente en movimiento y con él la gendarmería y tan pronto como llegó el coche á Bayona sin dar lugar al pobre mayoral de entregar la hoja ni apearse del carruaje, se apoderaron de él los gendarmes y lo condujeron á la cárcel.

Examinando los documentos oficiales del movimiento comercial entre los Estados Unidos y Europa, se vé que la república Norteamericana en el año de 1856 ha importado del antiguo mundo, en números redondos, 314 millones y medio de duros, y ha exportado 327 millones de duros. ¿A donde ha ido á parar la mayor parte del numerario de los Estados Unidos? A Francia, á Inglaterra y á España: estas tres naciones han dado á los Estados Unidos en diferentes artículos y productos, por valor de mas de 236 millones de duros. Los Estados Unidos han esportado á España, y á sus colonias por valor de 17 millones de duros, pero han importado por 33 millones, lo que constituye contra ellos una balanza de 16 millones de duros. El artículo de Cuba llama la atencion; todo lo que ha podido hacer la actividad de los americanos para vender sus productos en la isla, no pasa de 8 millones de duros, y la fuerza de las cosas les ha obligado á importar de la misma por 24 millones y medio de duros, siendo el azúcar y los cigarros los artículos principales. En presencia de estas cifras tan elocuentes no es extraño que los mercaderes *yankees*, se lamenten detrás de sus

mostradores de los rios de oro que toman el camino de España, y que calculen con la inflexibilidad aritmética cuánto dinero podian ahorrar y ganar todos los años si Cuba les perteneciese.

«...»

—CUESTION DEL DIA.—Ya se acerca por momentos la Pascua de Navidad, época que en realidad debemos estar contentos.

Vengan villancicos. ¡bomba! que los vates se entretengan, que haya jaleo y que vengan la carraca y la zambomba.

Los dias están muy buenos: lector, afloja el bolsillo al pediguero corrillo de alguaciles y serenos.

El rabél y la pandera (yo estoy de paciencia falto) oigo ya en el Arco alto de la estensa Corredera.

Ya con incansable afán se levantan nacimientos. Se venden haces á cientos de madroño y de arrayán.

Hay bailes, coplas y gritos: las inspiraciones luchan; por todas partes se escuchan flautas, guitarras y pitos.

No hay quien con placer profundo esta época no celebre, cuando pronto en un pesebre nace el Redentor del mundo.

Ni la misma ancianidad está contra el gozo terca; y es, lector, que ya se acerca la Pascua de Navidad.

—¡QUÉ BONITAS!—Las señoras están de enhorabuena: en Paris, en las sociedades de gran tono, vuelven á usarse los polvos para el pelo, los vestidos de cola, los pajecitos obligados y los lunares postizos: no dudamos que tal moda hará progresos.

—SÉPASE.—Dias pasados dijimos que un guardia civil habia sido herido por unos ladrones en el camino de Espiel. El sitio fué en efecto el llamado de la Gamonosa. Tres fueron los que hicieron disparo, y sus señas son las siguientes, que publicamos por lo que pueda convenir.

«Uno alto, de buenas carnes, pelo rubio, sombrero calañés recogido de ala, como de unos 40 años, con un morral blanco á las espaldas, pantalon color de pana como alagartado.

Otro como de 50 años, pelo negro, mas bajo que el anterior, pantalon negro, con capa al hombro, sombrero como el anterior.

Otro como de 30 años, pelo rubio, tambien mas bajo que el primero, cerrado de barba, pantalon negro, sombrero calañés, llevaba tambien capa al hombro: todos tres parecian cordobeses.

—LOS PISES DE ENHORABUENA.—Hemos visto con gusto que se han establecido por fin por el Ayuntamiento las cuadrillas permanentes de empedradores para resanar el piso de las calles: este sistema que produjo hace pocos años los mejores resultados, hace tiempo que lo veniamos recomendando.

—ANEDOTA HISTÓRICA.—El sacristan mayor de la catedral de Berlin escribió un dia á Federico II la siguiente carta: «Señor, hago presente á V. M.: 1.º Que no hay libros breviarios para cantar; 2.º Que no hay leña para calentarse; Y 3.º Que el puentecillo de tablas que hay sobre el rio situado á espaldas de la iglesia amenaza ruina. Firmado: Smit, sacristan de la catedral.»

El rey leyó la carta, y le respondió en estos términos: «Hago presente al sacristan Smit: 1.º Que los que deseen cantar que compren libros; 2.º Que los que quieran calentarse que compren leña, ó que tomen el sol cuando lo haga; 3.º Que el puente puede hundirse cuando quiera, pues para nada me hace falta; 4.º y último: Que no quiero mas correspondencia con el sacristan Smit. Firmado: Federico II rey de Prusia.»

Hoy. Sto. Domingo d e Silos, abad. Mañana. * Sio. Tomás, apóstol.

Sto. Domingo fué natural de la villa de Caños en la Rioja. Sus padres eran nobles y piadosos, y dieron á su hijo una educación cristiana. Sus primeros años fueron puros y santos. Ejercióse luego en el estudio hasta que se ordenó de sacerdote. Anhelando mayor perfección profesó en el célebre monasterio de S. Millán de la Cogulla del orden de S. Benito. Era abad del monasterio cuando el rey D. García, desoso de despojar á la iglesia de sus hijas, pidióselas á Santo Domingo: este se negó á acceder á tal orden; pero insistiendo el rey, se retiró á la Rioja y marchó á Silos, donde se hallaba el antiguo monasterio de Maria Sma. en estado de ruina, cuya reedificación fué encargada á nuestro Santo por el rey y por el obispo: en esta santa casa fué abad 28 años. Hizo una vida ejemplar y portentosa, la que acabó con una santa muerte año 1173. Se conserva su cuerpo en Silos.

—Hoy reza la iglesia de la Dominica cuarta de aliviento, con rito de segunda clase y color morado.—Mañana de Sto. Tomás apóstol, con rito doble de segunda clase y color encarnado.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy y mañana en la iglesia parroquial del Salvador.

—En la Sta. iglesia Catedral predicará hoy el Sr. D. José de Blancas.

—En la iglesia parroquial del Salvador se celebrará hoy una solemne función, en la que predicará el Sr. Dr. D. Juan Manuel Reina, Rector y Cura económico de la misma.

—Cuarto día de la solemne Novena que á Ntra. Sra. de Consolación consagra su hermandad en su hermita de calle de Armas, después de vísperas; predicará el Sr. D. Francisco Manuel Ibarra, Catedrático del Seminario de S. Pelagio.—Mañana, quinto día: el referido Sr. D. José de Blancas.

—Hoy empezará á las oraciones los ejercicios llamados Jornadas de Maria Sma. en la iglesia de S. Pablo y en la hermita de S. Juan de Letran.

—Los asociados á la Corte de Maria, visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de la Esperanza, en S. Pedro.—Mañana Ntra. Sra. de las Nieves, en la Catedral.

Boletín comercial.

MERCADOS

Bolsa de Madrid del 16 de Diciembre —3 por 100 consolidado á 39.60 y el diferido á 26.70.

—CORDOBA.—Precios de los granos el día 15. Trigo de 48 á 50. Cebada de 22 á 30.—Aceite fresco dentro de la ciudad á 42; id. en los molinos á 33; Jabon blando á 13 cuartos libra. Carne de vaca á 38 cuartos libra en las carnicerías.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 42 á 60. Cebada de 29 á 30. Aceite en la Calzada á 36; para consumo á 44.

—MÁLAGA.—Trigo de 45 á 68; Cebada de 30 á 36. Maiz de 40 á 51. Garbanzos de 76 á 115; Habas de 48 á 60; Yeros á 50; Alpiste de 100 á 112. Aceite á 54.

—GRANADA.—Trigo de 54 á 62 rs.; Cebada de 29 á 32. Habas de 46 á 50.

CORREOS

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente á las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los días á las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos.—Debe entrar diariamente á las 5 y 1/2 de la tarde.—Debe salir todos los días á las 5 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera. Antequera, Benameji, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Monjilla, Puerto Genil, Aguilar, Fernanñuñez, Rumbra y Montemayor.) Entra todos los días á las 3 de la mañana.—Se despacha todos los días á las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados á las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves á las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

Aviones.

—ARRENDAMIENTO. El día 28 del presente mes de Diciembre á las once de su mañana, se arrienda en subasta pública por tiempo de 4 años desde 1.º del próximo Enero de 1858 en la habitación Rec-

toral del Colegio de San Pelagio, la hacienda de olivar y monte bajo con casa de teja, nombrada de Torrebermeja en la sierra de este término, compuesta de 114 fanegas. La persona á quien acomode interesarse en espreada subasta, se presentará en la oficina de obraspías de la Sta. Iglesia hasta el día 24, donde estará de manifiesto el pliego de condiciones que ha de contener el contrato.

—MAQUINAS DE VAPOR Y SANGRE. D. Salvador A. Corte Real, establecido en Sevilla Calle de las Serpes núm. 87, re reseta en esta Capital y en toda España una de las mas afamadas fábricas de máquinas, tanto de vapor como de sangre, y las especiales para todas clases de industria; de serrar maderas, de cardar lana, y algodón, cartillas, cilindros, calandrias, mortinetes, toros paralelos y verticales, prensas de cortar y rayar papel, gras, etc. de todo lo cual dará cuantas explicaciones se le pidan, así como se ofrece á tomar órdenes de cuantos artículos se le encarguen procedentes de Inglaterra y Alemania. 2-1

—RIFA DE OCHENTA MILLO- NES DE REALES EN GENEROS. Queda abierta la suscripción á cédulas de la rifa de géneros nacionales, concedida por el gobierno de S. M. á D. Agustín Felis, de Barcelona, en casa de los comisionados en esta Provincia los Señores Viña de Codes y Sobrino, calle de la Espartería número 8 y 9, quienes facilitarán el prospecto al que desee enterarse de las bases bajo las cuales debe llevarse á cabo. 5-1

—HALLAZGO. La persona que haya perdido un sello de reloj en el teatro, puede acudir á la redaccion de este periódico, donde dando las señas se le entregará.

—DESPOJOS. Desde el día 22 se venden en la posada de la huerta de San Pablo á los precios siguientes: Lomo á 60 rs. @; Pajarillas á 50 rs. id. Menudos á 28 rs. Hue- sos á 29 rs. 4-1

—PERDIDA. Del cortijo del Alamillo que labra el Sr. D. Bartolomé Maria Lopez ha desaparecido una potra de 2 á 3 años, pelo castaño claro, herrada con las iniciales de su nombre B. L. A la persona que la encuentre dará su dueño una buena gratificación. 4-2

—BACALAO. En el establecimiento de D. Antonio Carrasco, por bajo del Ayuntamiento, se ha recibido bacalao inglés superior, manteca de Hamburgo fresca, queso de bola y pasas en cajon y aliños para matanza superiores. 4-2

—PERDIDA. En la tarde del día 9 se ha perdido un perro pacho, de color canela, con cabos blancos. Si la persona que lo hubiese encontrado desea entregarlo, puede hacerlo en la calle Mármol de Bañuelos núm. 13, donde se le gratificará. 4-4

—DESPOJOS. Desde hoy se venden en la casa llamada del Picadero, calle de Panadería á los precios siguientes: lomo á 60 rs. @, pajarillas á 50, manteca á 86, huesos á 30, menudos á 30. 5-5

—FRUTALES. En la huerta del Alcázar se venden 400 naranjos, platanos, nisperos, perales y otras diferentes plantas. El capataz de la misma huerta está encargado en su venta. 4-4

—PERDIDA. Una galga negra algo cana, careta, el hocico blanco y un poco caño; en la calle Puerta del Hosario núm. 2 se dará una gratificación al que la presente: se perdió en direccion de la Puerta Nueva, en la mañana del 14. 3-3

—RETRATOS. Gabinete de re-

tratos al daguerreotipo y fotografía sobre placa, papel, marfil y cristal en claro-oscuro y colorido, calle del Baño núm. 1, Catedral.

D. José Widen, acreditado fotógrafo, ha inventado un método por el cual ha conseguido dar á los retratos sobre cristal el mas perfecto colorido. Reonen la ventaja de tener la figura de los de placa y la vista de los de papel y marfil.

Dicho artista se abatiere de encarecer no método con frases pomposas: solo dirá que invita al público á que examine los retratos que ha espuesto en la tienda de D. Serafín Bana- berini, calle de la Libertad, y los que conserva en su citado gabinete.

Sin embargo de ser cosa nueva, y de los grandes gastos que ha sufragado en el tiempo que ha estado trabajando para perfeccionar el método sobre cristal, los precios de esta clase de retratos serán aun mas arreglados que los de papel. Este pequeño favor lo hace el artista en obsequio del público de Córdoba á quien tantas deferencias debe. 3-3

—NUEVO SURTIDO. En el salón de modas frente de la cuesta de Lojan, se acaba de recibir un gran surtido de tapacuellos, de terciopelo escocés, de distintos dibujos y colores, última novedad en Paris. 4-4

—VENTA. Se vende un molino aceitero con máquina, en el barrio de las Ollarias, con todos sus utensilios correspondientes, y bodega, con su buen pozo. Dicho molino tambien se arrienda por uno ó mas años. La persona á quien acomode en uno ú otro concepto, podrá pasar á tratar con su dueño que vive en la calle de S. Pablo núm. 77 y 78. 4-4

—POZO DE NIEVE. Se arrienda el pozo de nieve situado en la Dehesa de Campo bajo: pueden llegar carros hasta la boca del pozo. Darán raxon en la calle del Tesoro núm. 7 ó en la redaccion de este periódico. 10-10

—NEGOCIACION. D. José Sanchez Guerra, escribano de los del número de esta capital, que tiene su despacho en la calle de Fernando Celon, (antes Ceniza) núm. 44, tiene encargo de colocar ó negociar una respetable cantidad de granos y dinero bajo ciertas condiciones y seguridades, á precios convencionales. La persona á quien pueda acomodar podrá avisarse con espresado señor á cualquiera hora de las de oficina y se le darán las bases y noticias conducentes.

—MATANZA. Santiago Barea, que vive plaza de la Corredera núm. 53, ofrece la dicha á los precios siguientes: Marranos enteros á 5 rs. libra, lomo á 58 rs. @; manteca, á 85 rs. id.; pajarillas á 45 rs. id.; espinazos á 24 rs. id.; menudos á 25 rs. uno y jamones frescos á 5 rs. libra. 4-3

TEATRO.

Funcion 30 del 2.º abono.

El drama religioso-fantástico, dividido en 2 partes, titulado: D. Juan Tenorio.—Terminando con Baile nacional.

A las 7 y media. A 3 rs.

NOTA. Terminando con esta funcion el actual abono se abre otro por veinte y cinco funciones que comprenderán las de las próximas Pascuas, á los mismos precios respectivamente que el que concluye. Los Sres. abonados que no lo sean por año ó por temporada se servirán avisar al despacho de billetes si continúan ó nó con sus localidades.

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.